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Gemeinsamer Appell an die Landesregierung zur Erhöhung der 
finanziellen Mittel für OGS und Kindertagesbetreuung.  

Maßnahmen und Konzept zur Förderung und Unterstützung von 
Kindertageseinrichtungen und Offenen Ganztag. 

hier: Anträge der Fraktionen SPD und Grüne vom 27.02.2025 und der 
UBL Fraktion vom 06.03.2025 

 
Beratungsfolge 
 
Datum Beratungsfolge 

03.04.2025 Jugendhilfeausschuss (Entscheidung) 
03.04.2025 Ausschuss für Bildung (Entscheidung) 

 
Beschlussvorschlag: 
 
 1. Der Jugendhilfeausschuss und der Ausschuss für Bildung beschließen einen   
gemeinsamen Appell aller Fraktionen an die Landesregierung zu richten, in dem die 
Erhöhung der finanziellen Mittel für die KiTas und OGS gefordert wird, um eine zu 
erkennende Unterdeckung aufzufangen. 

2. Der Jugendhilfeausschuss beauftragt die Verwaltung, alle Möglichkeiten aufzuzeigen, 
die geeignet sind den gesetzlichen Anspruch auf eine verlässliche und qualitative Bildung, 
Erziehung und Betreuung in den städtischen Kindertageseinrichtungen sowie in den Offenen 
Ganztagsschulen sicherzustellen und konzeptionell zu verankern.    

 
 
 
Auswirkungen auf den Klimaschutz: 
 

 keine Auswirkungen 
 

 positive Auswirkungen 
 

 negative Auswirkungen 
 
 
 
 
 
Sachverhalt: 
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Mit Schreiben vom 03.03.2025 beantragen die Fraktionen SPD und die Grünen die 
Darstellung von Maßnahmen zur Sicherung des Bildungs- und Betreuungsangebots der 
städtischen Kindertageseinrichtungen und mit Antrag vom 06.03.2025 beantragt die 
Unabhängige BürgerListe Herzogenrath die Förderung und Unterstützung von Kitas und 
OGS in Herzogenrath, sowie einen gemeinsamen Appell an die Landesregierung zu richten, 
mit dem Ziel der finanziellen Unterstützung für Kitas und OGS. In der gemeinsamen Sitzung 
des Ausschusses für Bildung (Abi) und des Jugendhilfeausschusses (JHA) am 03.04.2025, 
sollen die Anträge, da sie beide Ausschüsse betreffen, gemeinsam behandelt werden. Die 
Verwaltung schlägt gemäß dem Antrag der UBL vor, einen gemeinsamen Appell an die 
Landesregierung zur richten, eine zukunftssichere und den qualitativen wie quantitativen 
Erfordernissen entsprechenden Finanzierung der Ganztagesbetreuung in Herzogenrath 
sicherzustellen.  Aus Sicht der Verwaltung wird der gemeinsame Appell an das Land aus 
mehreren Gründen befürwortet: Eine nicht ausreichende Finanzierung in der 
Kindertagesbetreuung führt zur Beeinträchtigung der Qualität der Betreuung und verhindert 
eine ausreichende Personalausstattung. Eine auskömmliche Finanzierung würde zudem zu 
einer Verbesserung der Arbeitsbedingungen führen, was dem gegebenen 
Arbeitskräftemangel entgegenwirkt. Hierdurch würde letztlich auch eine qualitativ 
hochwertige Betreuung weiter sichergestellt werden. Eine gute Finanzierung ist ein wichtiger 
Faktor für die Chancengleichheit von Kindern und stellt sicher, dass alle Kinder unabhängig 
von ihrer Herkunft die gleichen Bildungschancen haben.  Die kommunalen Spitzenverbände 
haben im Dezember 2023 bereits das Land aufgefordert, kurzfristig weitere 
Überbrückungshilfen für die Finanzierung der Kitas bereitzustellen. Tarifabschlüsse und 
enorme Kostensteigerungen führten bereits in den Vorjahren dazu, dass Träger von den 
Kommunen zusätzliche finanzielle Unterstützung fordern, bei bekannt angespannter 
Haushaltslage.  Der Forschungsverbund Deutsches Jugendinstitut/Technische Universität 
Dortmund hat unter dem Titel „Fachkräfte in der Kinder- und Jugendhilfe“ 2023 erstmalig 
eine speziell auf Nordrhein-Westfalen zugeschnittene Analyse zum Thema Fachkräfte in der 
Kinder- und Jugendhilfe erstellt. Die Studie attestiert den höchsten Personalnotstand in der 
Kinder- und Jugendhilfe, den NRW je hatte. Für NRW müssen bis 2030 bis zu 20.000 
zusätzliche Fachkräfte im Kitabereich gewonnen werden. Derzeit ist die praxisintegrierte 
Ausbildung nicht vollständig refinanziert und der Großteil der angehenden Erzieherinnen wird 
vollzeitschulisch ausgebildet.  Neben dem Arbeitskräftemangel vor allem im sozialen 
Bereich, verschärfen Ausfallzeiten die Betreuungs- und Angebotssituation in den Kitas, so 
dass es immer häufiger zu Reduzierung der Betreuungszeit, Gruppenschließungen und 
Wegfall von Angeboten und Aktivitäten kommt. Die Einschränkungen bedeuten enorme 
Belastungen für die Familien, welche sich immer wieder spontan auf Engpässe einstellen 
müssen.   Im Dezember 2024 stellte das Land NRW die neue Personalverordnung für die 
Kindertageseinrichtungen vor, welche gemeinsam mit den kommunalen Spitzenverbänden, 
den Spitzenverbänden der freien Wohlfahrtspflege und den Kirchen, erarbeitet wurde. Die 
Neuerung, dass in Kitas bis zu 60 Kinder über einen Zeitraum von bis zu 6 Wochen von 
einer Fachkraft betreut werden, sofern genügend Ergänzungskräfte im Dienst sind, führt 
durchaus bei den betroffenen Einrichtungen und Arbeitskräften zur Ausweitung der 
Belastung.  Mit der Zulage für die Praxisanleitung, welche nicht von Land mitfinanziert ist, 
wurde ein Anreiz für die Ausbildung von Fachkräften gesetzt. Die Personalverordnung soll 
den Zugang für Menschen mit pädagogischen Abschlüssen aus dem Ausland erleichtern, 
indem die Datenbank „anabin“ umgehend Auskunft darüber gibt, ob ein Abschluss anerkannt 
wird und der Einsatz als Fach- oder Ergänzungskraft möglich ist. Die Stadt Herzogenrath hat 
ihrerseits eine Vielzahl von Anstrengungen unternommen auf die angespannte Situation zu 
reagieren mit dem Ziel, weiterhin eine verlässliche und gleichzeitig qualitative Betreuung und 
Bildung in der Kindertagesbetreuung sicherzustellen.  Um bei krankheitsbedingten Ausfällen 
eine Notbetreuung zu verhindern, wurde ein Springer-Pool eingerichtet, welcher zum 
01.08.2025 um eine Vollzeitstelle erweitert wird. Zudem existiert ein 
Kommunikationsnetzwerk zwischen den städtischen Kitas, so dass sich diese im Bedarfsfall 
gegenseitig kurzfristig mit Personal aushelfen können. Neben der Dauerausschreibung von 
Fachkraftstellen fördert die Stadt Herzogenrath die Praxisintegrierte Ausbildung und 
Berufsanerkennung von ErzieherInnen. Derzeit werden die Möglichkeiten zur 
Beschleunigung der Ausschreibungsverfahren geprüft.  Diese Maßnahmen zur 
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Sicherstellung der Kindertagesbetreuung mussten sich aufgrund der gesetzlichen 
Begebenheiten und der Finanzierungsstruktur auf die Kitas in städtischer Trägerschaft 
beschränken. Dies wurde bereits ausführlich in der Sitzung des Jugendhilfeausschusses am 
01.10.2024 zur Vorlage V/2024/228-E01 (Springerpool) seitens der Verwaltung dargelegt.  
Es wird jedoch nochmals grundsätzlich auf die Problematik hingewiesen, dass die freien 
Träger Verträge mit dem Landesjugendamt abgeschlossen haben, die die Bedingungen und 
Finanzierung, sowie den Betrieb der Kita festlegen. Diese Verträge sind bindend und können 
nicht einseitig von den Kommunen geändert werden. Weiterhin unterbindet die 
Trägerautonomie den Eingriff der Kommune in die interne Organisation oder Personalpolitik. 
Die Stadt Herzogenrath erbringt bereits über die Finanzierung des Landes hinaus 
zusätzliche Leistungen für die freien Träger, die unter anderem auch die Beratung und 
Unterstützung bei der Personalgewinnung beinhaltet. Ferner finden seitens des 
Jugendamtes regelmäßige Treffen und Arbeitskreise mit den Trägern und den einzelnen 
Einrichtungen statt, in welchen ebenfalls Maßnahmen zur Sicherstellung der Bildung, 
Betreuung und Erziehung besprochen werden. Mit dem ebenfalls in der gemeinsamen 
Sitzung vom Ausschuss für Bildung und Jugendhilfeausschuss vom 03.04.2025 hat die 
Verwaltung einen umfassenden Vorschlag zur Sicherstellung und Weiterentwicklung einer 
zuverlässigen, umfassenden und qualitativ hochwertigen Tagesbetreuung im OGS Bereich 
vorgelegt. Inwiefern dies tatsächlich so umgesetzt werden kann, obliegt aufgrund der 
angespannten finanziellen Situation der kommunalen Haushalte letztlich den politischen 
Entscheidungsträgern.   
 
Rechtliche Grundlagen:  
 
• KiBiz NRW  
• Gemeinsamer Erlass „Offene Ganztagsschulen sowie außerunterrichtliche Ganztags- 
und Betreuungsangebote im Primarbereich“ des Ministeriums für Schule und Bildung des 
Landes NRW und des Ministeriums für Kinder, Jugend, Familie, Gleichstellung, Flucht und 
Integration des Landes Nordrhein-Westfalen vom 02.07.20224   
 
 
 
Anlage/n 
1 - Antrag_SPD_Gruene_2702205  

 
2 - Antrag_UBL_06032025  

 
 
 
[Dokumentende] 



Herzogenrath

ispD
An den Vorsitzenden des

Jugendhilfeausschuss der StaeHezzogenrath

Herrn Stefan Kuklik

im Hause
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wir bitten um die Aufnahme des Tagesordnungspunktes „Weitere Maßnahmen zur Sicherung
einer verlässlichen KiTa-Betreuung in Herzogenrath" in die nächste JHA-Sitzung.

Begründung:

Der aktuelle Fachkräftemangel im Bereich der frühkindlichen Bildung stellt alle KiTa-Träger vor
erhebliche Herausforderungen, auch unsere Stadt. Die steigenden Krankheitsausfälle
verschlimmern die Situation noch. Die Konsequenzen sind eine erhebliche Überlastung des
noch vorhandenen Personals sowie schließlich daraus resultierend in letzter Konsequenz
Einschränkungen des Betreuungsangebots.

Um dies zu verhindern, hat die Stadt Herzogenrath als erste Maßnahme einen Springerpool
eingerichtet, um hieraus gezielt besondere Notfälle ausgleichen zu können.

Als SPD/Grüne Fraktionen begrüßen wir dies, sind aber überzeugt, dass weitere Maßnahmen
erforderlich sind, um dauerhaft ein uneingeschränktes und verlässliches Betreuungsangebot
sicherstellen zu können. Ebenso gilt es, zur Qualitätssicherung bzw. -verbesserung dafür zu
sorgen, dass die Erzieherinnen und Erzieher sich auf ihre pädagogische Kernkompetenz
konzentrieren können und von nicht-pädagogischen Aufgaben weitestgehend entlastet
werden.

Beschlussvorschlag:

Der JHA beauftragt die Verwaltung, dem Ausschuss alle Möglichkeiten aufzeigen, die dazu
geeignet sind, einerseits eine uneingeschränkte und verlässliche Kita-Betreuung
sicherzustellen und andererseits eine Qualitätssteigerung zu erzielen. Gleichzeitig bittet der
JHA um Vorlage eines Umsetzungskonzeptes.

Mit freundlichen Grüßen

(LGerd Verhoolen

SPD-Fraktion

Daniel Reinartz

Bündnis90/Die Grünen
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An die
Vorsitzende Ausschuss für Bildung (ABi)
Frau Renate Gülpen
und
An den
Vorsitzenden Jugendhilfeausschuss (JHA)
Herrn Stefan Kuklik
lm Hause

Unabhängige ürgerListe Herzogenrath (UBL)

UBL-Fraktion im Rat der Stadt Herzogenrath
Rathausplatz 1, 52134 Herzogenrath
UBL Rathaus R105
Tel. 02406 — 83 125
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Herzogenrath, 06.03.2025
UBL — 518/2025
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Sehr geehrte Frau Gülpen, sehr geehrter Herr Kuklik,

nachfolgend finden Sie den Antrag der UBL-Ratsfraktion für die Tagesordnung der Gemein-
samen Sitzung „ Ausschuss für Bildung" und „Jugendhilfeausschuss" am 03.04.2025.

Antraq: Förderung und Unterstützung für die Kindertageseinrichtungen
(KiTa) und die Offenen Ganztagsschulen (OGS) in NRW

Die UBL-Fraktion beantragt, der Gemeinsame Ausschuss ABi/JHA möge beschließen:

1. Einen dringenden Appell an die Landesregierung zu richten, in dem eine deutliche Erhö-
hung der finanziellen Mittel für die KiTas und OGS gefordert wird, um in beiden Bereichen
die bestehende finanzielle Unterdeckung aufzufangen.

2. Aufforderung an die Stadtverwaltung (Jugendamt/Schulamt), ein Konzept zu erstellen,
um den Personalnotstand in KiTas und OGS — egal in welcher Trägerschaft — zu minimieren,
die Betreuungssituation für die Eltern verlässlicher zu machen und die räumlichen Voraus-
setzungen für pädagogische Standards zu schaffen.

Beoründung:

KiTas und OGS leiden unter einer chronischen Unterfinanzierung durch das Land NRW.
Dies wird seit Jahren beklagt. Es gab 2023/2024 zwei große Demonstrationen in der Lan-
deshauptstadt Düsseldorf, organisiert von den Wohlfahrtsverbänden und mit Beteiligung
von Eltern und Beschäftigten. Verbessert hat sich jedoch nicht viel! Mit den geringfügig er-
höhten Zuschüssen konnten nicht einmal annähernd die vereinbarten Gehaltssteigerungen
des Personals gedeckt werden. Anstehende Gehaltserhöhungen ab Januar 2025 sind dabei
noch gar nicht berücksichtigt.

Verteiler: BM (Verwaltung) Vorsitzende ABi Vorsitzender JHA SPD CDU Die Grünen FDP Presse



Die Stadtverwaltung hat in der letzten JHA-Sitzung am 25. Februar einen detaillierten KiTa-
Bedarfsplan vorgelegt. Diesem ist zu entnehmen, dass bei optirnalen Bedingungen alle Kin-
der, unter Einbeziehung von Tagespflegepersonen, einen Betreuungsplatz bekommen kön-
nen. ln der Praxis gibt es aber immer wieder — verursacht durch Personalmangel, Krank-
heitsausfälle u.ä. - verkürzte Öffnungszeiten, die überwiegend nur kurzfristig angekündigt
werden können. Dies stellt sehr viele Eltern vor erhebliche Probleme. Unsererseits wurde
diese belastende Situation bereits in einem Antrag am 20. Februar 2024 thematisiert.

Ganz ähnliche Situationen gibt es bei den Offenen Ganztagsschulen. Hinzu kommt, dass
unterjährig zugezogene Familien in der Statistik nicht berücksichtigt werden. Darüber hinaus
gibt es im Bereich der OGS - teilweise seit längerem- nicht hinnehmbare gravierende Raum-
probleme (OGS-Regenbogenschule und OGS-Pannesheide).

Der Rechtsanspruch auf einen KiTa-Platz richtet sich an die Stadt, für die Ganztagsbetreu-
ung von Grundschulkindern wird dies ab August 2026 rechtskräftig werden. Die überwiegen-
de Anzahl von KiTas und OGS-Einrichtungen befinden sich derzeit nicht in städtischer Trä-
gerschaft. Deshalb genügt es keinesfalls, nur für die Einrichtungen der Stadt Herzogenrath
eine Anzahl von „Springerkräften" einzustellen.

Auch die sog. „Freien Träger" in KiTas und OGS (Wohlfahrtsverbände und private Förder-
vereine) haben ähnliche Probleme und benötigen ebenfalls konkrete Förderung und Unter-
stützung. Daher wird angeregt, dass die Verwaltung hierzu eine Besprechung (z.B. als einen
„Runden Tisch") mit allen Betroffenen organisieren sollte.

Freundliche Grüße

UBL-Fraktionsvorsitzender

Verteiler: BM (Verwaltung) Vorsitzende ABi Vorsitzender JHA SPD CDU Die Grünen FDP Presse
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